

## L'enseignement du français au banc des accusés

Roger Chamberland

Number 129, Spring 2003

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/55739ac>

[See table of contents](#)

---

Publisher(s)

Les Publications Québec français

ISSN

0316-2052 (print)

1923-5119 (digital)

[Explore this journal](#)

---

Cite this document

Chamberland, R. (2003). L'enseignement du français au banc des accusés. *Québec français*, (129), 1–1.

# L'enseignement du français au banc des accusés

© DAVID ALLAN HARVEY  
(CYCLISTES TRAVERSANT  
HANOÏ). NATIONAL  
GEOGRAPHIC, VOL. 176,  
N° 5, NOVEMBRE 1999.

# N

**Est-il possible de croire qu'en 2003 l'enseignement du français soit subversif et risque de déstabiliser le gouvernement vietnamien en place et de corrompre les enseignants de français qui œuvrent dans ce pays depuis des lunes ?**



ouvelle stupéfiante : le gouvernement du Vietnam a refusé que le congrès annuel du Centre international des études francophones (CIEF) qui devait se tenir à Hanoï en juin prochain ait lieu dans leur pays. La raison invoquée est que le pré-programme soumis ne répondait pas aux objectifs de développement du français dans ce pays. À quelques mois de l'événement, cette interdiction a eu l'effet d'une bombe et a semé la consternation au sein du comité organisateur. Et pour cause ! Est-il possible de croire qu'en 2003 l'enseignement du français soit subversif et risque de déstabiliser le gouvernement vietnamien en place et de corrompre les enseignants de français qui œuvrent dans ce pays depuis des lunes ? Cette attitude inqualifiable nous fait reculer dans le temps et nous ramène à une époque pas très lointaine où l'enseignement du français était vu dans certains pays comme une vaste opération de colonisation.

Ceux et celles qui ont déjà participé à ce type d'événements savent bien à quel point les communications que l'on peut y entendre développent des points de vue qui s'accordent avec les recherches les plus actuelles qui se font en didactique du français et n'ont pas le caractère subversif que le gouvernement vietnamien leur prête.

On ne peut que dénoncer avec énergie cet état de fait qui nous donne à penser que la promotion du français dans certains pays est un leurre et ne sert que de faire-valoir à des gouvernements qui profitent de la générosité d'organismes gouvernementaux ou paragouvernementaux à des fins bassement partisans et idéologiquement en porte-à-faux.

Le congrès devrait se dérouler à Nouvelle-Orléans, mais il sera à marquer d'une pierre blanche et il est à souhaiter que les congressistes puissent discuter de cette situation et dénoncent vertement le gouvernement vietnamien qui, après avoir donné son accord, revient sur sa décision en brandissant le caractère subversif d'une telle manifestation.

Roger Chamberland